

barricada de papel

Barricada de Papel nº68, Tercera Época.

31 de mayo de 2024

La Lucha por la Municipalización del SAD en Sevilla: Un Relato de Resistencia



Desde la Confederación General del Trabajo (CGT) de Sevilla, hemos sido testigos y partícipes de una lucha emblemática de las trabajadoras del Servicio de Ayuda a Domicilio (SAD). Este enfrentamiento prolongado, que ha durado más de un mes, busca no solo mejorar las condiciones laborales, sino también municipalizar un servicio esencial para la comunidad.

Desde 2017, hemos estado impulsando la municipalización del SAD para asegurar una gestión pública que garantice condiciones laborales justas y una atención de calidad para las personas usuarias.

Desde el 1 de abril de 2024, las trabajadoras del SAD de Sevilla iniciaron una huelga indefinida para exigir la municipalización del servicio y la mejora de sus condiciones laborales. Durante las primeras semanas, la falta de respuesta del Ayuntamiento llevó a nuestras compañeras a acampar frente al consistorio, haciendo visible su lucha y demandando ser escuchadas.

La situación llegó a un punto crítico cuando el alcalde José Luis Sanz, en lugar de atender las demandas de las trabajadoras, optó por asistir a la Feria de Abril y visitar la caseta de CCOO, demostrando una clara indiferencia hacia sus problemas. Además, el envío de la Guardia Civil para desalojar la acampada mostró la falta de voluntad del alcalde para encontrar una solución negociada. Esta respuesta solo reforzó nuestra determinación y la de las trabajadoras a continuar con la huelga y la acampada, evidenciando la urgencia de nuestras demandas.

El 30 de abril de 2024, marcó un hito en nuestra lucha con un encuentro significativo, aunque no exento de incidentes. Durante el Pleno del Ayuntamiento de Sevilla, una trabajadora se desmayó, lo que detuvo la sesión por más de media hora, evidenciando las duras condiciones laborales y la presión que enfrentan nuestras compañeras.

El mismo 30 de abril, organizamos una manifestación en la Plaza Nueva de Sevilla, en apoyo a la acampada por la municipalización del SAD. Durante 36 días, nuestras trabajadoras permanecieron acampadas frente al Ayuntamiento, demostrando su firme compromiso con un servicio gestionado públicamente.

Nos reunimos con el Alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, y el Teniente Alcalde, José Luis García Martín, quienes mostraron buena fe en sus intenciones, aunque sin comprometerse formalmente por escrito. Durante la reunión, entregamos documentación detallada sobre procesos de municipalización exitosos en otras localidades, como Pamplona, y discutimos la posibilidad de replicar estos modelos en Sevilla.

A pesar del levantamiento de la acampada, desde la CGT seguimos vigilantes y comprometidos con asegurar que el Ayuntamiento cumpla con sus promesas. Vemos la lucha por la municipalización del SAD como un paso crucial para mejorar las condiciones laborales de las trabajadoras y garantizar un servicio de calidad para las personas usuarias y sus familias.

Las voces de las trabajadoras del SAD son fundamentales para comprender la profundidad de la lucha y las condiciones que enfrentan. Ángeles Casares, una auxiliar del SAD Sevilla y una de las compañeras que ha estado acampada durante 36 días, compartió su experiencia y la valoración del sindicato CGT sobre los resultados obtenidos hasta ahora.

"Después de 36 días de acampada, hemos mantenido una reunión con el Alcalde y el Teniente Alcalde. A pesar de las promesas verbales, seguimos esperando un compromiso formal y escrito. La municipalización del servicio es vital no solo para nuestras condiciones laborales, sino también para garantizar una atención de calidad a nuestros usuarios," comentó Ángeles.

Desde CGT SAD Sevilla hemos evaluado la situación con cautela optimista. Aunque reconocemos la "buena fe" mostrada por el Alcalde, resaltamos la necesidad de mantener la presión y la vigilancia sobre el cumplimiento de las promesas hechas.

CONCENTRACIÓN

EN APOYO A LA ACAMPADA POR LA
MUNICIPALIZACIÓN DEL SERVICIO DE
ASISTENCIA A DOMICILIO

**30 DE ABRIL
DE 10:00H A 12:00H
EN LA PLAZA NUEVA**

NO MÁS LISTAS DE ESPERA
ETERNAS

NO MÁS NEGOCIO PRIVADO CON
FONDOS PÚBLICOS

NO MÁS PRECARIEDAD PARA
SUS EMPLEADAS

MEJORES CONDICIONES LABORALES

POR UNA EMPRESA PÚBLICA
QUE CUMPLA CON NUESTROS
MAYORES



CGT

Sindicato de Oficios Varios Sevilla
variossevilla@cgtandalucia.org
Calle Alfonso XII Nº26 Sevilla



Entregamos al Alcalde documentación detallada sobre el proceso de municipalización en Pamplona, un modelo que ha sido exitoso y podría replicarse en Sevilla. Sin embargo, la falta de un compromiso escrito sigue siendo una preocupación principal para las trabajadoras.

Durante las reuniones, aprovechamos para exponer las numerosas irregularidades y carencias en la gestión actual del SAD por empresas privadas. Las principales demandas incluyen:

- **Abusos Laborales:** Jornadas laborales extendidas de lunes a domingo sin el debido descanso.
- **Precariedad Contractual:** Solo el 10% de la plantilla tiene contratos de jornada completa.
- **Riesgos Laborales:** Falta de actualización en la evaluación de riesgos laborales y enfermedades profesionales.
- **Desplazamientos y Descansos:** Incumplimiento en los pagos por tiempo de desplazamiento y descansos según lo estipulado en el convenio colectivo.
- **Descanso Entre Jornadas:** Incumplimiento del descanso mínimo de 12 horas entre jornadas laborales.
- Creación de un equipo de trabajo para realizar un estudio de viabilidad económica.
- Compromiso del Ayuntamiento para iniciar los trámites de creación de una empresa municipal encargada de gestionar el SAD, con vistas a implementar el cambio a principios de 2027.



La huelga y la acampada de las trabajadoras del SAD no pasaron desapercibidas para los medios de comunicación. Numerosos artículos y reportajes fueron publicados, destacando la gravedad de las condiciones laborales y la necesidad urgente de municipalizar el servicio.

El incidente durante el Pleno, donde una trabajadora se desmayó, fue cubierto por medios como El Correo de Andalucía y Diario de Sevilla, subrayando la presión extrema bajo la que operan estas trabajadoras. Estas coberturas mediáticas no solo amplificaron la visibilidad de la huelga, sino que también generaron un debate público sobre la gestión del SAD en Sevilla.

Desde el Ayuntamiento de Sevilla, bajo la dirección del Alcalde José Luis Sanz, se mostró una disposición inicial a dialogar con las trabajadoras y sus representantes sindicales. Sin embargo, la falta de compromisos firmes y la ausencia de un plan detallado por escrito han generado escepticismo entre las trabajadoras y desde la CGT.



Durante las reuniones, expresamos nuestras preocupaciones sobre las irregularidades en la gestión del SAD por parte de las empresas privadas contratadas por el Ayuntamiento. Insistimos en evidenciar los abusos laborales y las deficiencias en el cumplimiento de los contratos de licitación, un aspecto central de nuestras discusiones.

Desde la CGT, proponemos un enfoque claro y estructurado para la municipalización del SAD, basado en estudios de viabilidad económica y experiencias exitosas en otras ciudades. La creación de una empresa municipal garantizaría mejores condiciones laborales para las trabajadoras y un servicio de mayor calidad y transparencia para las personas usuarias.

La lucha por la municipalización del SAD en Sevilla es una cuestión de justicia social y laboral. Garantizar un servicio gestionado públicamente no solo beneficiará a las trabajadoras con mejores condiciones laborales, sino también a las personas usuarias del servicio, asegurando una atención de calidad y digna. El camino puede ser largo y desafiante, pero con determinación y el apoyo continuo de la comunidad y del sindicato CGT, es un objetivo alcanzable.

En los próximos meses, las trabajadoras del SAD, junto con la CGT, planificaremos una serie de acciones y eventos para mantener la atención pública y mediática en este tema. Estas acciones incluirán manifestaciones, campañas de información y posibles nuevas acampadas si el progreso no avanza como esperado.

Desde la CGT, seguiremos luchando hasta que la municipalización sea una realidad tangible. Esto implica no solo mantener la presión sobre el Ayuntamiento, sino también continuar informando y movilizándolo a la comunidad y a otras organizaciones sindicales y sociales.

La vigilancia será un componente clave en esta etapa. Las trabajadoras y sus representantes sindicales estaremos atentos a cualquier incumplimiento de las promesas hechas y preparados para actuar en consecuencia. La transparencia en el proceso de estudio de viabilidad y en la implementación de la municipalización será fundamental para generar confianza y asegurar el apoyo continuo de todas las partes interesadas.

Servicio de Ayuda a Domicilio. Ejemplo de lucha sindical.

La lucha de las trabajadoras del Servicio de Ayuda a Domicilio (SAD) en Sevilla es un ejemplo emblemático de la lucha sindical en el siglo XXI. A través de su resistencia, estas trabajadoras han puesto de manifiesto las condiciones precarias en las que se encuentran y han levantado la voz en defensa de la dignidad laboral y de un servicio público de calidad.

Esta lucha no solo afecta a las trabajadoras del SAD, sino que también tiene un impacto directo en la vida de las personas mayores y dependientes que dependen de este servicio. La municipalización del SAD es una causa justa y necesaria para garantizar que los fondos públicos se utilicen de manera eficiente y equitativa, beneficiando tanto a las trabajadoras como a las personas usuarias del servicio.

Es fundamental que la comunidad, los sindicatos y todas las personas comprometidas con la justicia social se unan en apoyo a esta causa. Aquí hay algunas formas en las que puedes contribuir:

- **Participa en las Manifestaciones y Acampadas:** Únete a las trabajadoras del SAD en sus manifestaciones y acampadas. Tu presencia es un apoyo invaluable y una muestra de solidaridad.
- **Difunde la Información:** Utiliza tus redes sociales y otros canales de comunicación para difundir información sobre la lucha del SAD. La visibilidad es crucial para mantener la presión sobre las autoridades.
- **Apoya a las Trabajadoras:** Escucha sus historias, comparte sus testimonios y apoya sus demandas. El apoyo moral y material es esencial para mantener el espíritu de lucha.
- **Exige Compromisos Concretos:** Como ciudadano, tienes el derecho de exigir a tus representantes que cumplan con sus promesas. Participa en las reuniones municipales, escribe cartas y haz llamadas para asegurarte de que el tema se mantenga en la agenda pública.
- **Únete a la CGT:** Si aún no eres miembro, considera unirse a la CGT. Juntos somos más fuertes y podemos lograr cambios significativos en nuestras comunidades.

La lucha por la municipalización del SAD en Sevilla es una lucha por la justicia, la dignidad y el respeto. Es una batalla que debe ser ganada no solo por las trabajadoras del SAD, sino por todas las personas que creen en un servicio público eficiente y equitativo. Con determinación, solidaridad y acción colectiva, podemos asegurar que esta lucha culminará en una victoria que beneficiará a toda la sociedad.



Desde Mi Ventana al Mundo

Todavía puedo recordar aquella reunión donde comenzaron a organizarse las compañeras del SAD, en ella se organizó lo que tod@s conocemos como las marchas blancas, recorrimos muchos kilómetros a su lado, para visibilizar el trabajo de las compañer@s y las reivindicaciones que a día de hoy se siguen luchando, en esta ocasión como podéis ver en el artículo tuvieron que tomar otra iniciativa que se ha descrito.

Desde mi punto de vista, no ha sido un gesto de lucha, esto ha sido mucho mas, el sobreesfuerzo que este equipo ha tenido que soportar día tras día, sin dejar de un lado sus obligaciones laborales, es de como poco de admiración, los niveles de agotamiento a los que llegaron algunas de estas personas fue visible y la fortaleza para no abandonar ha sido un gran ejemplo de resistencia y persistencia.

No me gustaría que olvidásemos en ningún momento, que estas trabajadoras, son las que cuidan de nuestr@s mayores, las que les asisten, les dan cariño y les suministran esos servicios que no se puede permitir por no poder valerse por si mismas, pero, estas trabajadoras también necesitan descansar como todas, también necesitan de cuidados, y sobre todo de ese respeto que las instituciones aun no les han demostrado tener, ya que lo que piden es algo que ya se debería de tener desde el minuto 1 que empieza su labor.

Desde Barricada de Papel, nos llena de orgullo poder escribir y plasmar esta acción, personas que se han dejado literalmente la salud con este acto tan sacrificante, solo nos queda esperar a comprobar si realmente comienza a dar frutos esa comisión y que lo antes posible este servicio a las personas dependientes, de una vez por todas, sea remunerado y reconocido como se merece.

A todas las compañeras que han formado parte de esta lucha, GRACIAS por ser un gran ejemplo a seguir.



SI NO LUCHAS HOY NO TE QUEJES MAÑANA

Leonor Yebra Sánchez

Contacta con nosotros

Barricadadepapel@cgtandalucia.org

Equipo Técnico:

Dirección: Leonor Yebra Sánchez

Maquetación: Ramón Sanz Romero

